

たちはこれから先どうなるだろうか。今まで苦しい立場に置かれてきた自分たちは、この中小企業基本法で何とかこれから先明るい前途を見出すことができるであろう。こういうことで期待もし、心配もしていると、私はこのよう思っているわけです。だから、この点に対して明らかにしてほしいと言つて、考え方をこの際明らかにしてもらいたい、こう言つていいわけです。

○廣瀬(正)政府委員 私は、二、三日前行なわれました国会討論会の中小企業に関する問題のテレビにつきましては、あいにく最後の方をちょっと視聴しただけであります。現行法律で中小企業関係のものが幾つあるとか、あるいは基本法に関連して将来幾つ提案しようとしているとかということについては、聞くことができなかつたわけであります。しかし、私ども決して国会を軽視して、考えておりますことは、率直に申し上げないとか、御批判を願わないといふような気持は、全くないでござります。いろいろこちらの方で調べてみると、六十数件といふことにつきましては、中小企業関係の現在施行されております法律は、して中小企業関係に結びつけて数え上げますならば、そのくらいの数になるようでございます。そういう点のことにつきましては、長官から説明させていただきたいたいと思います。

○樋詠政府委員 私も、テレビのあれをきのう聞きました、そういうのがあれば初めから伺つたらよかつたと思つたのですけれども、朝の新聞に全然そ

の放送討論会だと思って、全然聞かなかつたわけであります。今先生のお話伺つて、今務次官から申し上げましたが、確かに政府が出来ておりますから、普通の実定法をつくつていかなければならぬので、これは非常に抽象度の高いものであるということは、御指摘通りでございます。それに伴いまして、各種の実定法をつくるにつけば、新規を制定するなり、あるいは若干の手直しをするなりといふことを、今国会に基本法を入れて提出したわけであります。そのほかに、たとえば労働関係の法規でござりますとか、あるいは百貨店法規でございますとか、税法でござりますとか、これはいずれも、今後中小企業がより健全に育つていくことのためには、ほんとうにわれわれが真剣になつて考えなければならない要素を多分に含んでいるものでございます。そういうものにつきましても、当然今後それぞれ検討を加えて、そうして成案を得れば、何らかの格好で法律提出をせざるを得ないというような意味でおつしゃつたんじゃないか。今すぐ六十本の法律を出すというふうにおつしゃつたのではなくて、これはいろいろ税法關係の法規もございます。そういうものについても、これは新しい中小企業の置かれている観点から見直す必要があるんじゃないか。また、見直して、

達したならば、それを逐次していくつもりだというふうにおっしゃったんじゃないかな。必ずすぐ近く出さんだということでなしに、この基本法を補完する意味で、それらの各種の、直接表面的には中小企業じゃなくて、大企業等も全部ひくめる法律体系になつてあるけれども、それのあるものは手直しの必要もあるんじやなかろうか。また、それをするのにやぶさかではないといふことでおっしゃったんではないかということをございまして、その点であれば、われわれも、先生先ほど御指摘になりました、たとえば下請の圧迫問題ということにつきましても、はたして今の下請代金支払遅延等防止法というものだけでいいのか。この基本法にも書いてございますが、われわれは、下請関係の適正化ということをぜひやりたい。下請関係の適正化ということは、結局大企業と下請企業、それらが、社会的分業というような格好で、隸属の格好でなしに、経済的に平等の立場でつながるというふうな関係を確立しなければならぬじゃないか、そういうふうにも考えておりますが、まだそれじゃ具体的にどうしたらいいんだというところまでの成案がないため、とりあえずは下請企業の一番困っております代金関係といったようなものを、できるだけ現行法を励行させるといった意味で指導しながら、その研究をしていきたい、こう思つておるわけであります。歩留み、両建の悪いことは、予算委員会あるいは当委員会でしばしば御指摘いただいておりますので、これも、法律の形でやる部分がどこまであるのか、行政指導で行な

うのがどの程度かということにつきましては、今後もう少し勉強させていただいて、タイミングを失しないように出すということの努力はしたいと思っておりますが、それじゃ期限を切って、何月までに必ず出すかと言われましても、とにかく今まで長年の間非常に慣行的に行なわれてきておったものを、この際もう一度根本的に洗い直していくということでございますので、若干の時間を貰していただきたいというふうな意味でござります。

○中村(重)委員 長官がいろいろ弁解をしておられます、そのことを私はいろいろ申しません。放送討論会では、ただいま長官が弁解したようなものではなく、きわめて確信のある態度で終始された。首藤先生がおられるのでは、実は首藤先生に御質問ができれば非常に幸いですが、首藤先生のようないまじめな人であると、もう少し国民の前に、中小企業の専門家ですし、正確な考え方方が明らかにされたんじゃないのか、こう思います。しかし、いやしくも、国会討論会の場であれだけの明言が行なわれた以上は、私は、少なくとも政務次官、長官に、もつと煮詰めた考え方というものが聞かれるんじゃなか、こういう期待を持つたわけですね。それと同時に、答弁の中で私が納得いかないのは、御承知の通りに、あなたの方で準備ができなかつたのか、あるいは準備することをとめられたのか。これはいろいろ私どもも裏話ですね。その際に、私が実は自民党案に対する質問をいたしたわけです。総理

並びに当時の佐藤通産大臣にも質問をいたしましたして、總理並びに佐藤通産大臣からの答弁は、組織法あるいは他の関連法の提案の準備ができなかつた。今度は立派な関連法案をそろえて提案をする。これもはつきりした明言が実はあつたわけです。ところが、与党から、あるいは官房長官も大体肯定をしておると思いますが、六十本の法律案を出すと明言をされる際に、あなたは五本か六本の関連法案を出した。さきに池田総理並びに佐藤前通産大臣が答弁された、りっぱな関連法案をそろえて基本法を出すんだ、これを国会の場において明らかにされたということは、中小企業者ばかりではなく、私は、國民がそれを期待をし、信頼したであらうと思うのです。にもかかわらず、今度あなたは六本の関連法案をそろえて御提案になつた。いろいろと長官の構想というか、考え方を明らかにされましたがれども、自由民主党が出されてから政府提案がなされるまでには、その間に相当な準備期間もあつたわけですし、検討もされたであらう、こう思うわけであります。それにもかかわらず、そのような中小企業者並びに一般の國民の期待を裏切るような提案という形は、私は、責任ある態度ではないのではないかと考えるわけですね。放送討論会の中でも、井出一太郎委員は、これはインスタント料理だ、よいものを出すために慎重にするんだ、こういったような意味の答弁も、実は行なわれておつたわけですね。なるほど今お答えがございましたように、私は、完全に今そろえて出せとは言いません。しかし、ただいま長官の御答弁の中にもございましたように、金融

の問題であるとか、税制の問題であるとか、きわめてこれは重要な問題点なんですね。今出されている関連法案は、いわゆる近代化あるいは高度化といふものではなく、特定の中企業の近代化、高度化というものに重点を置いたものです。しかも、その法律案の内容を見ると、一般の中企業の振興といふ大きな問題なんです。先ほどあなたから、中企業の範疇に入るものの数のお答えがございました。三百二十八万七千八十九、これに三千五百五十五加算であります。この数の中、今お出しになつておる関連法案によつて、どの程度政府のいわゆる近代化計画、高度化計画の中に入つてくるものがあるのか。この点も明らかであります。これから先十分審議をして、この内容を明らかにさせて参りたいとは思つております。ただいま私が申し上げましたような点は、私が先ほど申し上げましたように、大きな期待はござれでありますと考えますが、これらの方に對してどのようにお考えになられるか、まずその点を伺つてみたいと思います。

の改正、こういうものをわれわれはすでに並べておるでしょ。従つて、五十、六十を出しますというのじやなしに、ほんとうに今後基本法が通れば整理をしていく法律、あるいは立法していくものは、どれかということで、一応資料として出してもらつたらどうですか。できましようか。それでなかつたら、うそだということになる。少なくとも社会党のやつを見て下さい。わが党のは、銀行法の改正から会社更生法にわたつてしているのです。しかも、そのどこを変えるということをまだうたつておるので。まだ、われわれの方としても、全部法文として準備をしてこの国会に出しません。しかし、少なくとも関連法のABCと分けたて、Aだけは出すようにしておる。それと同じようにして、政府あるいは中小企業厅の方においても、やはりこういう法律は変えるのだ。あるいはこういう格好の法律を考えしていくのだ、こういう考え方くらいは出しておいて、わんと、やはりあくまでも抽象的な基本法である、しかもどうでも解釈ができるようなものであつて、ただ宣言に終わるのじやないかといふことがあるわけです。従つて、たとえば融資関係にしても、こういふことを考えておるとか、そういうことが必要じゃないかと思うのです。たとえば、われわれのワク、いわゆるうちで普通の中小企業と零細企業といつておりますが、政府案でいう小規模企業ですね。それは、ほんとうに今後基本法が通れば、大産業に対する集中融資あるいは系列

融資を制限するために、銀行法を改正する。これは、一部をこえて一ところに融資してはいかぬというようなことである。考えておるのだ。会社更生法においても、そういう考案のもとにわれわれは出しておるわけです。そうすると、政府もそれをやらないと、やはりこうう討論の場にいくと、政府の方がわれわれに負けますよ。いかがです。

○権詰政府委員 私も、中小企業政策の一番の根本というものは、金融を潤沢にすることであり、また税制の面でもし担税力以上の負担をさせられないというのであるなら、それを直すと、いうことであろう、こう思つておるわけであります。ただ、この税制につきましては、中小企業なるがゆえに税を安くしなければいけないのかと、そういうことではなくて、中小企業は負担力がないから税を安くしなければいかぬというのが、大体筋じやなかろうか、そういうような点から、結局現在の法人税等におきましても、遞減税率が一応とられておるわけです。たゞ、ああいう程度でいいかどうかといふことになると、まあいろいろ御批判もあるんじやないか。それで、われわれとしては、中小企業というものは、一般に非常に所得が少ないのです。所得が少ないのでかわらず、実際の負担とすれば、大企業に比べて非常に大きな負担をさせられているんじやないかという面があるとすれば、その点を直さなければいかぬということで、こそりえるものはそろえて審議願わなければいかぬかと思つておりますが、それと、今の税制と金融とこの二つ

が、三百二十八万と申しました大部が企業のすみずみまで行きわたる施策といふものでございまして、それ以外のいろいろな高度化だとか、あるいは特別に政府の方でワークをピックアップしていろいろ指導していくというようなものの数は、これは御指摘の通りそう大きな数じゃないだらうということは、私もそう存じます。しかし、それは数が少ないから、上のほうはほつたらかしていいかというと、そらじやございませんで、全体をできるだけ厚くめんどうを見ると同時に、その中小企業という中でもある程度上の方にあるという方々、その方々にとっても、最近のような自由化の時代、あるいは技術革新の時代等に応じて需給構造が非常な激変をやりつつあるという際に、さらに、その下につながる零細の方々といったような方々とともにささえていくために、そういう中小企業の中堅規模の方々、こういう方々にますもう少し丈夫になつていただかなければならぬといったような面もあるのじやないかということで、中小企業の中で比較的上の方々に対する施策というものをあわせ講じなければならぬという意味から、関係法案等の御審議も願つておるわけでございまして、これは先生方もよく御存じだと思いますが、たとえば、政府の方で今まで近代化補助金というものを二十九年来ずっとやつておるわけでございますが、その中でも、たとえば三十六年度あたりは、二百人以上の従業員を使っておるところには一・四%しかっておらないわけでございます。大体百人以下といたところに九一・八%ぐらいの金が行き渡るというようなことになっておる

りまして、今回お願ひいたしておりますもの
すいろいろな高度化資金の関係、ある
いは設備近代化補助金という從来あり
ますものにつきましても、特に指導法
関係でわれわれ考えておりますもの
は、これはいずれももちろん中堅クラ
スのものにも参りますが、同時に小規
模の方々に対しても方がはるかに多い
ということになるわけでござります。
ただ、年間にわざか三十億や五十億
や、あるいは府県を通じて百億という
程度の金で、それでどうだという御批
判は、これは多分にあると思います
し、われわれといたしましては、政府
金融機関の資金の拡充ということ並
行いたしまして、そういう特別な政府
からの金融としますか、特別措置とい
うものを今後拡充していきたい。こう
思つておるわけでございまして、田中
先生から御指摘の社会党の方は、五十
四の法案を、大体ある程度どこをどう
直すかというところまでやつておられ
るという点、これはわれわれといたし
ましても、関連法規とひう中には、銀
行法もございますれば、法人税法、あ
るいは地方税法、あるいは各種の労働
法規というようなものも、全部あるわ
けでございますが、しかし、いわゆる
行政の責任にある政府として、それ
じやここをこういうふうに直すべきだ
ということを公にいたしますまでに
は、これはなはだ申しわけないので
ございますが、まだ準備ができておら
ない。ただ、先の中村先生の御質問に
対して、総理あるいは前大臣が申し上
げたというそのときの段階は、たとえ
ば今御審議いただいております指導法
の関係、あるいは促進法の関係、ある
いは保険の関係といったようなものに

ついてすら、どうやつていいかという
ことについて、ただバック・データが
十分そうわないということから、実は
暗中模索というような格好にあります
ために、ただ抽象的な基本だけ出
しつばなしということでは所政の責任
の衝にある政府の出し方として非常に
無責任だということで、もう少し待つ
といふうに申し上げたのじやないだ
ろうか。ただ、その出し方がたつた六
つでははなはだ少ないのではないか、こ
ういうことでございますが、われわれ
といたしましては、この特別措置法ま
で入れば十というものは、現在の
われわれとしては精一杯一応つくった
といふうなりでございまして、
両先生から御指摘のありました点等に
ついて、これは今後われわれ真剣に検
討して、直すものから直していくとい
う努力をしていかなければならぬので
はないかというふうに感じておるわけ
でございます。

○田中(武)委員 われわれ野党だか
ら、責任は政府ほどない。従つて、一
連の法案を直ちに発表するという考
え方をするけれども、政府としてはそれ
ぞれなわ張りがあるんだ。だから、な
わ張りを侵してやつた場合にはとか
く……。こういう心配だと思うので
す。私は、基本法を出す以上、その後
にこういうことを考へているのだとい
うことでなければいけないと思う。
もちろん、政府案として法案になつて
出てくるのは二年先か三年先かわから
ぬとしても、中小企業庁、少なくとも
担当省としては、基本法が通るならば

たとえば今言つてある地方税法の一長
改正、あるいは所得税とか、銀行法も
考へておられると言いましたが、そ
ういう考え方を持つてあるということに
無責任だということで、もう少し待つ
といふうに申し上げたのじやないだ
ろうか。ただ、その出し方がたつた六
つでははなはだ少ないのではないか、こ
ういうことでございますが、われわれ
といたしましては、この特別措置法ま
で入れば十というものは、現在の
われわれとしては精一杯一応つくった
といふうなりでございまして、
このくらいにしておきますが、あまり
なわ張りといふか、管轄等に気をとら
れて、思つていることが言えないとい
うのは、どうかと思うのです。少なく
とも中小企業庁としては、あるいは通
産省としては、これだけのことはやる
んだというくらいのものを、私はやは
り用意して、われわれだけくらいには
出してもらつた方がいいんじやない
か、そのように考えますから、まあ要
望だけしておきます。

○中村(重)委員 いろいろ答弁があり
ましたが、私はどうしても納得が参り
ません。中小企業の一 般質問であれ
ば、統いて質問が続けられます。しか
し、少なくとも今議題になつてあるの
は、提案されておる法律案を中心とし
ての質問、こういう形になつております。
そうなつて参りますと、ただいま
長官から御答弁がございましたよ
うな、財政金融上の重要な問題とい
うのもあります。また、いろいろと放送
討論会の内容に対しても私が指摘したの
に対しても、あるいは四十あるいは五十
のとおりです。

といつたようなことも、それは考へら
れるであろうといったような答弁もあ
りました。そうなつて参りますと、ど
うしてもそのことのある程度明らかに
してもらわなければならぬと思いま
す。いやしくも政府、自民党の代表
が、国民の前に明らかにされた以上
は、それに対する答をここで明らか
にしてもらわなければ、これは審議に
入れないということは当然であります
。さらにもう、私は六つしか関連法
案が出ていないということ——数
の問題よりも質の問題が重要であると
思つて、あなたは先ほどの御答弁
の中でも、全体の中小企業の振興——言
葉は違いますが、中身はそういうこと
であったと思ひますが、それも考へな
ければならないけれども、それをそ
うするために、いわゆる中以上の企業
といふものを強めていく必要があると
考へて関連法案を出したのだ。そり
う意味合との答弁がありました。全然
それが間違いであるとは、私は申しま
せん。しかし、少なくとも中小企業基
本法といふものは、全体の中小企業者
の振興といふものに重点が置かれなけ
ればならぬということは当然であります
。そうなつてくると、その中小企業
者の中のきわめて少数のものを対象と
する関連法案だけが出され、全体の
中小企業者の振興育成ということに対
する考へ方が明らかにされないとい
う形におきまして、單なる宣言規定にす
ぎない基本法の審議といふものが、こ
れは行なわれないということは当然で
あると思います。従いまして、放送討
論会に対する責任を持つてあること
と、先ほど御答弁がございましたよう
に、相当数の基本法の関連法案の提案

○遠澤委員長 次会は明日午前十時よ
り開会することとし、本日はこれにて
散会いたします。

午後零時十四分散会

